
VEREINSMITTEILUNG                                                                           

59 JAHRGANG     ÿ NR.2/4     ÿ MAI 2024



Kontaktdaten der Vorstandsmitglieder des Friedenauer TSC 1886 e.V. 

Geschäftsstelle: „Burg“ - Schmargendorfer Straße 18, 12159 Bln.                                    
(am Friedrich-Wilhelm-Platz) 

Geschäftsstelle: Ralf Herbert (Volleyball) - Telefon / Fax: 851 33 70 

Öffnungszeiten: Montags 17 - 20 Uhr, mittwochs 8 - 12 & freitags 10 - 12 Uhr 

Vereinskonto bei der PSD Bank IBAN: DE62 1009 0900 1283 0456 00 

Spendenkonto des Vereins bei der PSD Bank - IBAN: DE35 1009 0900 1283 045601 

vorstand@friedenauertsc-berlin.de                     www.friedenauertsc-berlin.de  

Aus Gründen der besseren Lesbarkeit wird in den Vereinsmitteilungen bei 
Personenbezeichnungen und personenbezogenen Hauptwörtern die männliche Form 

verwendet. Entsprechende Begriffe gelten grundsätzlich für alle Geschlechter. Die verkürzte 
Sprachform beinhaltet keine Wertung. 

Fußball      
Chris Landmann (Abteilungsleiter)       
chr.landmann@friedenauertsc-berlin.de 
Ricardo Werchez (Kassenwart) 
r.werchez@friedenauertsc-berlin.de 

Geschäftsstelle 
geschaeftsstelle.fussball@friedenauertsc-berlin.de 

Gymnastik 
Regina Taraschke (Abteilungsleiterin)  

r.taraschke@friedenauertsc-berlin.de 

Karin Pohlmann (Kassenwartin) 
k.pohlmann@friedenauertsc-berlin.de 

Volleyball 
Ralf Herbert (Abteilungsleiter)  
r.herbert@friedenauertsc-berlin.de 

Detlef Lommerzheim (Kassenwart) 
d.lommerzheim@friedenauertsc-berlin.de 

Badminton 
Thomas Chung (Abteilungsleiter)  

t.chung@friedenauertsc-berlin.de 

Martin Kraus (Kassenwart 
m.kraus@friedenauertsc-berlin.de 

Handball    
Ferdinand Faerber (Abteilungsleiter)      

ferdinand.faerber@sg-osf.de 
Kristin Stressenreuter(Kassenwartin)  

kristin.stressenreuter@sg-osf.de 

Basketball 
Nick Mynter (Abteilungsleiter)   

nick@basketball-friedenau.de 

Katharina Kretzer-Moßer (Kassenwartin) 
kasse@basketball-friedenau.de 

Turnen 
Beate Strey (Abteilungsleiterin)  

b.strey@friedenauertsc-berlin.de 

Alexander Klauß(Kassenwart) 
a.klauss@friedenauertsc-berlin.de 

Tischtennis 
Jana Marx 030/8520401 

Dieter Nain 030/8512610 

    

Christian Wille (Vorsitzender) 
chr.wille@friedenauertsc-berlin.de 

Mike Götz(stellv. Vorsitzender) 
m.goetz@friedenauertsc-berlin.de 

    Manuel Sombecki(Kassenwart) 

    m.sombecki@friedenauertsc berlin.de     

Vorstand  

Monika Polster                                
(Schriftführerin & stellv. Kassenwartin) 

m.polster@friedenauertsc-berlin.de 

     Janina Wille(Jugendwartin) 
     j.wille@friedenauertsc-berlin.de 
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Der Vorstand informiert 

Liebe Vereinsmitgl ieder, l iebe 

Leser*innen, 

die letzten Wochen waren geprägt 

durch Mitgliederversammlungen der 

Abteilungen und des Hauptvereins, 

sowie die Durchführung unseres 

e r s t e n M ä d c h e n - u n d 

Frauensporttages und Friedenau im 

Frühling.  

Am 12. April fand unsere 138. 

J a h r e s h a u p t v e r s a m m l u n g i m 

Sportcasino Schöneberg statt. Wir 

verbrachten einen tollen Abend. Ein 

Höhepunkt waren die Ehrungen. 

Vie le engagier te , lang jähr ige 

Mitglieder konnten wir für ihre 

Vereinstreue ehren. Mit Stolz und 

großer Dankbarkeit konnten wir drei 

M i t g l i e d e r n , d i e h ö c h s t e 

A u s z e i c h n u n g d e s Ve r e i n s 

über re i chen . Chr i s t i an S t rey 

(Tischtennis), Ingo Peters (Turnen) 

und Peter Wojtkowiak (Fußball) 

wurden mit der Ehrenmitgliedschaft 

a u s g e z e i c h n e t . D u r c h i h r 

jahrzehntelanges Engagement in 

ihren Abteilungen und im Vorstand 

haben sie den Friedenauer TSC 

1886 e.V. gestaltet, geprägt und 

weiterentwickelt.  

Tagespunkt 9 brachte uns zu den 

Neuwahlen, die alle zwei Jahre 

anstanden und wir wussten, es wird 

Veränderungen geben. Unser 

langjähriger Kassierer Christian 

S t rey und Pe te r Wo j t kow iak 

kündigten ihren Rückzug bereits 

frühzeitig an, sodass Positionen neu 

besetzt werden mussten. Christian 

Wille(1. Vorsitzender), Mike Götz(2. 

Vorsi tzender), Monika Polster 

( S c h r i f t f ü h r e r i n ) u n d J a n i n a 

W i l l e ( Jugendwar t i n ) s t anden 

weiterhin zur Verfügung. In vielen 

G e s p r ä c h e n w u r d e n a c h 

Nachfolger*innen und Besetzungen 

neuer Posten gesucht. Erfolgreich 

waren wir bei der Suche nach einem 

neuen Kassierer. Wir freuen uns, 

dass Manuel Sombecki (Fußball), 

den Vo rs tand a l s Kass ie re r, 

vervollständigt und durch seine 

langjährige ehrenamtliche Tätigkeit 

im Verein bereichernd wird. Manuel 

war bereits in der Fußballabteilung in 

e i n i g e n P o s i t i o n e n t ä t i g : 

Jugendleiter, Geschäftsführer und 

Abteilungsleiter. Aktuell ist er noch 

Spielansetzer und Trainer in der 

Fußballabteilung. Willkommen im 

Team! 

Unsere Jahreshauptversammlung 

l a g n u n z w i s c h e n z w e i 

Veranstaltungen, die uns in der 

ersten Jahreshälfte erwarteten. Am 

08. März 2024 konnte der erste 

Mädchen- und Frauensporttag in den 

Spor tha l len der Pau l -Natorp-

Oberschule stattfinden. Wir waren 

überwältigt von den ca. 250 



Mädchen und Frauen, die sich in vier 
Stunden sportlich betätigt haben. Die 
Umsetzung dieses Tages war nur 
möglich durch den 3. Platz beim 
Mädchen- und Frauensport-Preis 
des Bezirkes und die Unterstützung 
des Bezirkssportbundes Tempelhof-
Schöneberg. Weitere Informationen 
e r h a l t e t i h r i m B e r i c h t d e r 
J u g e n d w a r t i n . D i e z w e i t e 
Veranstaltung stand nun am 04. Mai 
2024 an. Zum zweiten Mal durften 
wir als Verein an Friedenau im 
Frühling teilnehmen. Vor Ort konnten 
wir den Gästen ein vielfältiges 
Sportprogramm anbieten. Beim 
Fußbal l -Gol f , Geräteparcours, 
B a s k e t b a l l p a r c o u r s , 3 x 3 
Basketballturnier, Geschwindigkeit-
Messanlage, Sensorik-Spiel und 
Volleyballspielen war für jede Person 
etwas dabei. Abgerundet wurde 
u n s e r P r o g r a m m m i t e i n e m 
Informationsstand vom Verein. Bei 
bestem Wetter war es schön, so 
viele strahlende Kinderaugen zu 
sehen und tolle Gespräche mit 
Mitgliedern und Friedenauern zu 
f ü h r e n . D a n k e a n a l l e 
Ehrenamtlichen, die an diesem Tag 
für den Verein im Einsatz waren und 
ihre Arbeit präsentiert haben.  
In den nächsten Wochen trefft ihr 
uns am 01. Juni von 12 bis 19 Uhr 
b e i m N a c h b a r s c h a f t s f e s t 
S c h ö n e b e r g a m R a t h a u s 
S c h ö n e b e r g m i t e i n e m 
Sportangebot. In diesem Jahr wird 
unser Ortsteil 150 Jahre alt und aus 
diesem Anlass findet am 07. Juli 
2024 ein tolles Fest am Breslauer 

Platz statt. Uns werdet ihr mit einem 
Getränke- und Informationsstand, 
sowie einem Sportangebot antreffen. 
Wir freuen uns, einen Teil beider 
Veranstaltungen zu sein.  

Die Hallen- und Platzsituation hat 
sich in den letzten Wochen nicht 
grundlegend verändert. Hallen und 
P l ä t z e s i n d k n a p p . U n s e r e 
Kapazitäten sind zum großen Teil 
ausgeschöpft, sodass gerade im 
Kindersport unsere Abteilungen 
e i n e n A u f n a h m e s t o p p b z w. 
Wartelisten führen müssen. Für uns 
ist diese Situation nicht einfach, da 
w i r g e r n e a l l e n K i n d e r n , 
Jugendlichen und Erwachsenen 
Sport anbieten möchten, da es für 
die ganzheitliche Entwicklung ein 
wichtiger Bestandteil ist. Wir arbeiten 
stetig an neuen Möglichkeiten für 
Sportangebote.  

Im Sommer 2024 wird es eine große 
u n d m i t v i e l e n E m o t i o n e n 
verbundene Veränderung geben. 
Zum 30. September 2024 müssen 
w i r n a c h 3 8 J a h r e n u n s e r e 
Geschäftsstel le in der „Burg“ 
a u f g e b e n a u f g r u n d v o n 
Sanierungsarbei ten und einer 
Erweiterung des Jugendangebots im 
Bezirk. Die „Burg“ ist unser zentraler 
Punkt im Bezirk und wird uns sehr 
fehlen. Wir dürfen den Kopf nicht 
hängen lassen und freuen uns ab 
September 2024 in unmittelbarer 
N ä h e a u f u n s e r e n e u e 
G e s c h ä f t s s t e l l e i n d e n 
Räumlichkeiten der PSD Bank 



zu eröffnen. Dafür werden wir im 

Sommer unsere Räumlichkeiten in 

der „Burg“ ausräumen und eine letzte 

große Party feiern. Wir hatten tolle 38 

Jahre an diesem Ort.  

Bei der PSD Bank werden wir dann 

au f 37 Quadra tmete r unsere 

Geschäftsstelle einrichten und im 

Ortsteil Friedenau ansässig bleiben. 

Praktisch ist es auch, da wir somit im 

selben Haus sind mit unserer Bank, 

wo unser Vereinskonto und einige 

Abteilungen sind. 

Ihr merkt, viele Sachen haben wir in 

d e n l e t z t e n W o c h e n e r l e b t , 

vorberei tet und erfahren. Die 

nächsten Wochen werden ebenfalls 

a u f r e g e n d u n d v e r ä n d e r n d . 

Geme insam können w i r d ies 

schaffen und den Verein auf die 

Zukunft vorbereiten.  

Allen Mannschaften in unseren 

Ab te i l ungen wünsche i ch im 

Saisonendspurt viel Erfolg und dass 

alle Ziele erreicht werden. Besonders 

möchte ich den Klassenerhalt der 

J B B L h e r v o r h e b e n . I n d e n 

Playdowns konnte sich gegen den 

D B V C h a r l o t t e n b u r g d e r 

Klassenerhalt gesichert werden. 

Glückwunsch. Unserer vierten 

Frauenmannschaft der SG-OSF 

gratul ieren wir zur verdienten 

Meisterschaft. Daumen drücken 

müssen wir am 25.Mai, am besten 

vor Ort für die 1.Herren und 2.Frauen 

der SG OSF im HVB Pokal. 

Wir wünschen allen Mitgliedern und 

F r i e d e n a u e r * i n n e n e i n e n 

wunderschönen Frühling und einen 

erholsamen Sommer. 

Euer Vorstand 



Mädchen- und Frauenspor=ag 

Am Internationalen Frauentag fand unser erster Mädchen- und Frauensporttag 

in den Sporthallen der Paul Natorp Oberschule von 11 bis 15 Uhr statt. Wir 

konnten ein vielfältiges Programm für Mädchen und Frauen anbieten. In der 

oberen Halle gab es einen Bewegungsparcours für Kleinkinder, welcher von 

unseren jüngsten Gästen gerne angenommen wurde. Speziell für jugendliche 

Mädchen und Frauen konnten wir durch die Kooperation mit der Wing Tsun 

Kampfkunstakademie zwei Einheiten Selbstverteidigung anbieten. 

Selbstverteidigung war ein Angebot, welches stark besucht worden ist, sodass 

wir für diesen Bereich eine weitere wichtige Aufgabe entdeckt haben, die wir in 

u n s e r e n M ä d c h e n - u n d 

Frauenmannschaften implementieren 

müssen. Zum Ende des Tages fand 

in der oberen Halle noch eine Stunde 

Zirkeltraining statt.  

In der unteren Halle gab es ein 

vielfältiges Basketballprogramm für 

G r o ß u n d K l e i n . D i e 

Basketballabteilung gab einen tollen 

Einblick in die Basketballwelt und 

e n d e t e m i t e i n i g e n k l e i n e n 

Basketball-Matches. Zur Mittagszeit 

wurde dann eine Stunde Meditation 

angeboten.  

Abgerundet wurde der Tag mit einem 

leckeren Büfett und zum Abschluss 

ein Goodie-Bag mit Materialien zum 

Thema Stärkung der Mädchen und 

Frauen sowie Sportutensilien.  

Wir konnten ca. 250 Mädchen und Frauen, die in unserem Verein Mitglied sind 

und aus unserem Bezirk sind, erreichen. Ein großer Dank geht an die Meg und 

Jane aus der Basketballabteilung, die gemeinsam mit mir diesen Tag 

organisiert haben. Ein Dank geht auch an alle fleißigen Helfer*innen vor Ort 

und im Hintergrund.  

Ich denke, am 08. März 2025 sehen wir uns wieder in den Sporthallen der 

Paul-Natorp-Oberschule. 

Janina Wille 



Der Vorstand informiert iii

So nun habe ich aber ziemlich viel geschrieben, 
ich hoûe ihr habt das alles gelesen und dafür 
vielen Dank. Und nun weiter umblättern, viel 
Spaß dabei.

Für den Vorstand

Wir müssen dann schauen inwieweit wir mit 
dem wirklich nicht mehr guten Kunstrasenplatz 
für bis Herbst hinkommen, um dann zu schauen 
wie wir die wegfallenden Trainingszeiten für 
die Kleinen gut auûangen können. Wir haben 
jetzt aber endlich wieder ein Sportamt im 
Bezirk, der sich jetzt schon mal Gedanken 
darüber macht und das Gespräch sucht. Zum 

Sportamt sei noch gesagt, innerhalb des letzten 
Jahres hat sich viel getan, alle oûenen Stellen 
sind nun mit guten Leuten besetzt, es gibt klare 
AnsprechpartnerInnen und auf Fragen, Ideen 
oder Anregungen auch Mitarbeitende die sich 
melden und in den Austausch gehen. Was die 
Entwicklung und Verbesserung von Sportanla-
gen betriût tut sich auch einiges, mehrere 
Baumaßnahmen für Sporthallen sind im Gan-
ge, wurden geplant und sollen verwirklicht 
werden. Auch was die Sanierung der Sportplät-
ze betriût werden in diesem Sommer, dank 
höherer Investitionen seitens der Senatsverwal-
tung die Sportanlagen in der Markgrafenstraße 
und im Volkspark Mariendorfer erneuert. 
Nichts desto trotz ist das nur ein Tropfen auf 
dem heißen Stein, unsere Sportanlagen haben 
einen viel höheren Sanierungsbedarf.

Seit Oktober/November sind die beiden Sport-
hallen der Paul-Natrop Schule, Schwalba-
cherstr. wieder am Netz und werden komplett 
durch die Basketballabteilung genutzt. Damit 
konnten wir eine große Lücke für die Basket-
ballabteilung schließen. Natürlich mussten wir 
dafür in anderen Hallen Zeiten abgeben, trotz-
dem haben wir jetzt einen festen Standort in 
Kooperation mit der Schule, zum Wohle des 
Sports im Bezirk. Leider sieht die Entwicklung 
betreû des Sportplatzes Oûenbacher Straße 
nicht so gut aus, jetzt soll es dann wohl endlich 
im Herbst 2024 mit den vorbereitenden Bau-
maßnahmen losgehen. Super 6 Jahre verschla-
fen in Verwaltung von Schule und Sport im 
Bezirk und aber besonders in der Senatsverwal-
tung.

CW

Fortsetzung



Friedenau im Frühling 

7000 Menschen aus Friedenau und Umgebung feiern den Frühling 

Wir haben nicht gezählt, aber basierend auf Schätzungen von 

Teilnehmer*innen lag der Durchschnitt bei 5000 bis 6000 Personen auf der 

Anlage. Durch ein Kommen und Gehen haben wir die 7000-Personen-Marke 

locker erreicht.  

Dies hatten wir zum Teil des guten Wetters zu verdanken, aber auch durch das 

vielfältige Programm der ganzen Unternehmen, Initiativen und Vereine. Von 

Armbrust schießen, frisch gebackenen Waûeln, Fußball-Golf, Trampolin 

springen, Dosen werfen und einem vielfältigen Essensangebot war für Jede/

Jeden etwas dabei. Ein tolles, siebenstündiges Bühnenprogramm sorgte für 

fröhliche Stimmung. Die Schüler*innen der Stechlinsee Grundschule zeigten 

uns ihr Können in Percussion, an den Bläsern und im Chor. Die Gruppe 

Castellers de Berlin bot uns einen Einblick in die Welt der Akrobatik. 

Firecrackers, eine junge Band aus Friedenau, begeisterte mit guter Musik zum 

Tanzen. Abschluss bildeten drei Darbietungen von Gruppen der Simplay 

Musikschule. Das Violienen-Ensemble sorgte für gute Stimmung, indem sie 

tolle Musikstücke mit ihren Violinen lebendig machten. Die Indie-Rockband 

lieferte eine Stunde feinsten Rock und zu guter Letzt wollte das Publikum die 

Simplay Band nicht gehen lassen.  

Viele strahlende Kinderaugen konnten wir sehen, Gruppen, die gemütlich bei 

einer Pizza zusammensaßen, sich unterhielten oder beim 3x3 Turnier 

zuschauten. Viele solche Beispiele könnten wir euch aufzählen, die uns 

beeindrucken, zufrieden und stolz machen.  

„Highlight des Jahres! Wir freuen uns schon aufs nächste Jahr“ 

„Wir sind nächstes Jahr wieder dabei!“  

„Wann findet Friedenau im Frühling nächstes Jahr statt?“  

Die Veranstaltung Friedenau im Frühling 2024 war so schön, dass wir es jetzt 

auch nicht mehr für uns behalten können …  



Einen besonders großen Dank müssen wir an die PSD 

Bank richten. Auch in diesem Jahr hat sie uns das Vertrauen geschenkt und 

ermöglicht, eine Veranstaltung dieser Größenordnung für Friedenau zu 

organisieren und durchzuführen. Durch die Spende der PSD Bank konnten 

die Kosten für die Bühne finanziert werden.  

Marlene & Dietrich ermöglichte den Kindern und Jugendlichen, sich am 

Kletterturm auszuprobieren. Dafür ein großes Dankeschön.  

Im Endspurt der Planung bekamen wir dann noch Unterstützung von tollen 

Unternehmen.   

Organisationsteam von Friedenau im Frühling 

JOWO

BERLINER SCHREIBFEDER GMBH

ABM

GUITAR PARTS

Danke für Eure Unterstützung

Auch 2025 werden wir in Friedenau zusammen feiern.  

Merkt euch den 10. Mai 2025. Alle weiteren 

Informationen dazu findet ihr auf unserer Internetseite 

friedenau-im-frühling.de.   

Wir freuen uns tierisch, euch auch im nächsten Jahr bei 

uns begrüßen zu dürfen!  





    Erfolgreiches Helmut-Lichtenberg-Gedenkturnier der D-Jugend                       

am 1. Mai 2024 

Ein ereignisreicher 1. Mai war das 

auf dem Wiesi: Unsere 1. D-

Jugend konnte sich als Gastgeber 

des t r ad i t i one l l en He lmu t -

Lichtenberg-Gedenkturniers den 

dritten Platz sichern! 

Unsere Gratulation geht an die D-

J u g e n d d e r S p o r t f r e u n d e 

Charlottenburg-Wilmersdorf zum 

verdienten Turnier-Gesamtsieg! 

T r a d i t i o n e l l e s M a u e r f a l l - G e d e n k t u r n i e r f i n d e t                                                   

am 9./10. November 2024 statt 

Das nunmehr 33. Mauerfall-Gedenkturnier findet am Wochenende 9./10. 

November 2024 in der Sporthalle in der Bosestraße 21 in Tempelhof statt. 

Die Vorbereitungen laufen in den nächsten Wochen und Monaten an.  

Zwei Sommer-Fußball-Camps in den Sommerferien geplant 

In den Sommerferien sind zwei Fußball-Feriencamps auf dem Wiesi geplant. 

In der 5. Woche der Sommerferien vom 19. August bis 23. August findet das 

Feriencamp vorrangig für Mädchen statt, eine Mindestteilnehmerzahl von 25 

Mädchen ist hier die Voraussetzung. 

In der 6. Woche der Sommerferien vom 26. August bis 30. August findet das 

Feriencamp sowohl für Mädchen als auch für Jungs statt. Die maximale 

Teilnehmerzahl liegt bei 40 Kindern. 

Nähere Einzelheiten werden bis Ende Mai 2024 kommuniziert. 

 

1.D-Jugend



Herzlich Willkommen Celine Rascher in 

der Friedenauer TSC-Fußballfamilie 

Wir freuen uns sehr, dass wir Celine 

Rascher – ehemalige Hertha BSC-

Trainerin und Spielerin – als neue Trainerin 

für unseren Mädchen-Fußballbereich 

verpflichten konnten. 

Mit der 21-jährigen Celine Rascher konnte 

der Friedenauer TSC eine junge und 

leidenschaftliche Trainerin gewinnen, die 

jede Menge Erfahrung und Motivation 

mitbringt, gemeinsam mit uns den 

Mädchenfußball in Friedenau weiter zu 

entwickeln. 

Die Friedenauer Juniorinnen rocken den Wiesi 

Wir sind sehr froh und 

glücklich, so tolle Mädchen-

M a n n s c h a f t e n i n d e r 

F u ß b a l l a b t e i l u n g d e s 

Friedenauer TSC zu haben, 

die bei jedem Spiel lautstark 

von Eltern und Fans von der 

Seitenlinie motiviert und 

unterstützt werden.  

In den letzten Heimspielen 

a u f d e m W i e s i h a b e n 

insbesondere unsere D-

Juniorinnen und auch die E-

Jun io r i nnen spo r t l i che 

Höchstleistungen gezeigt. 

Chris Landmann für die Fußballabteilung 

 

 

Mädchenfußball 

1.D-Juniorinnen 



Friedenauer Turn- und Sportclub 1886 e.V.FRIEDENAUER TSC

B E  N R L I

18 86
TSC

Badminton  "  Basketball  "  Fußball  "  Gymnastik  "  Handball  "  Turnen  "  Volleyball  

Einladung
zur 138. Jahreshauptversammlung des Friedenauer TSC 1886 e.V.

im Sportcasino der Sporthalle Schöneberg (bei Peter Gedlich),
Sachsendamm 11 in 10829 Berlin ein.

diesjährigen Jahreshauptversammlung
hiermit laden wir euch recht herzlich zu unserer

am Freitag, den 12. April 2024 um 19:00 Uhr

Tagesordnung:

2. Vorlesen des Protokolls der 137. Jahreshauptversammlung
3. Ehrungen
4. Berichte
 1. Vorstand

1. Begrüßung der Teilnehmer

 a) Tätigkeitsbericht Vorstand

10. Verschiedenes

 2. Abteilungen

7. Anträge
6. Bericht der Kassenprüfer und Entlastung des Vorstandes
5. Aussprache

8. Satzungsänderungsanträge

 b) Bericht des Kassierers

9. Neuwahlen des Vorstands

Anträge bitten wir schriftlich an  bis zu 14 Tage vor der Sitzung zu vorstand@friedenauertsc-berlin.de
stellen.

Mit sportlichen Grüßen
Christian Wille
1. Vorsitzender
im Friedenauer TSC 1886

Liebe Vereinsmitglieder,

Sportvereine
Für alle ein Gewinn

Liebe Leserinnen und Leser! 

Der in der letzten Ausgabe angekündigte Ausflug mit Maren und Angelika  

konnte am 20.4. bei schönem Wetter, aber kalten Temperaturen 

stattfinden.  

Zehn Zweibeiner und zwei Vierbeiner (ich verzichte auf gendern) trafen 

sich am 

S-Bahnhof Feuerbachstraße, um nach kurzer Reise den S-Bahnhof 

Wannsee zu erreichen. Der geplante Besuch der Pfaueninsel wurde von 

dessen Bewohnern wegen Leni und Willi abgelehnt. 

Einigen wurde es doch zu kühl und bevorzugten den schnelleren 

Nachhauseweg mit dem Bus, die anderen beendeten die Tour in der Villa 

Schöningen, um sich dort bei Kaffee, Tee und Kuchen aufzuwärmen.  

„Friedenau im Frühling“, wirklich Frühling, ihr erinnert euch?! Auf diesem 

Fest waren wir wieder am Kuchenstand aktiv. Viele helfende Hände 

kochten Unmengen Kaffee, verkauften ca. 60 von den Abteilungen 

gebackenen Kuchen und alle hatten dabei wieder viel Spaß. 

Am 31.8. – bitte vormerken – wird der nächste Ausflug stattfinden. 

Wohin es dann geht, ist noch offen. Ihr bekommt natürlich rechtzeitig 

Bescheid. 

Ich wünsche euch einen schönen Frühling, bleibt weiterhin so aktiv und 

vor allem gesund. 



1994 kam ich dann doch noch einmal zurück und 
spielte in der Landesliga für die Altliga; mit der 
ich 1997 in die Verbandsliga aufstieg. Da ich 
mich wegen Herzproblemen 2003 und 2005 ins 
Krankenhaus begeben musste und 2004 meine 
Bandscheibe <erneuert= wurde, hängte ich 
schweren Herzens meine Fußballschuhe endgül-
tig an den Nagel.

Ein Bandscheibenvorfall zwang mich dann lei-
der meine Karriere zu beenden.  Aber den Friede-
nauer TSC vergas ich in all den Jahren nicht, 
denn ich hatte zu Hanny und dem <Türmchen= 
immer einen lockeren guten Kontakt.

Mit dieser Ausgabe 
möchte ich,

Von da an kümmerte ich mich sehr stark um die 
Belange der Fußballabteilung! Es fing mit dem 
stellvertretenden Kassierer an und endete mit 
dem Abteilungsleiter.

....ich bin dann mal weg...TSCHÜSS!!

mich nun nach über 30 
Jahren Ehrenamt im 
Friedenauer TSC 1886 
e.V. verabschieden.
Nachdem ich im Vor-
stand der Fußballabtei-
lung fasst alle Bereiche 

durchlaufen hatte, wechselte ich 2010 in den 
Hauptvorstand und übernahm 2011 die Arbeit 
des Pressewartes von Volker Kuhfahl. Das >Stadionheft HS< der Fußballabteilung, das 

es von 2005 bis Mitte 2010 zu jedem Heimspiel 
der 1. Mannschaft gab, rief ich ins Leben und 
füllte es mit interessanten Informationen. 2011 
wurde es durch einen Flyer abgelöst. 

Peter Wojtkowiak,

Nun aber Schluss mit dem kurzen Einblick in 
mein >Fußballerleben< im Friedenauer TSC 
1886 e.V.
Es waren sehr schöne Jahre mit Euch , hat mir 
viel Spaß gemacht. 

Mein Herz schlug immer für den Friedenauer 
TSC, denn schon 1964 begann ich als kleiner 
Junge bei <Mutter Mertens= in der damaligen 
Knabenmannschaft mit dem Fußballspielen. Bis 
1979 spielte ich in verschiedenen Mannschaften, 
zuletzt bei den 1. Herren in der B-Klasse.

Abschied iii
Meine letzten >Vereinsmitteilungen<!

Wie schon im letzten Heft 

mitgeteilt, haben wir derzeit einige Übungsleiter/innen die nicht zur 

Verfügung stehen. Auch wir als Abteilungsleitung sind mit den vielen 

Anfragen langsam an einem Punkt angekommen, wo wir STOPP sagen 

müssen – so leid uns das tut. Die Leitung der Turnabteilung hat 

beschlossen, die Wartelisten zu schließen und keine neuen Kinder mehr 

darauf aufzunehmen, bis die Wartelisten mal abgearbeitet sind. 

Anmeldungen für den voraussichtlich im Januar 2025 beginnenden 

Jahrgang 2022 nehmen wir weiterhin entgegen. Es macht einfach wenig 

Sinn, Kinder jahrelang auf Listen zu führen und ihnen keinen Platz anbieten 

zu können. Auch wird die Abteilungsleitung mit so vielen Anfragen 

konfrontiert, dass keine Zeit für die eigentliche Arbeit und für die 

Vorbereitung von Veranstaltungen bleibt. Es ist uns derzeit aufgrund des 

Mangels an Übungsleiter/innen nicht möglich, die Gruppen aufzustocken. 

Auf diesem Wege auch gute Besserung an unsere langjährige 

Übungsleiterin Ulrike Repke! Aufgrund einer komplizierten Fußverletzung 

steht sie momentan leider nicht für die Frauen- und Kindergruppen zur 

Verfügung. Wir versuchen, dich so gut es geht zu vertreten und hoffen, du 

bist bald wieder dabei! 



D i e N a c h f r a g e n a c h 

Plätzen wurde durch das 

F e s t „ F r i e d e n a u i m 

F r ü h l i n g “ n o c h m a l s 

angekurbelt. Am Samstag, 

dem 04.05.2024 wurde 

wieder auf den Schulhöfen 

von Stechlinsee-Schule 

u n d P a u l - N a t o r p -

G y m n a s i u m , d e m 

Sportplatz und in allen 

Hallen ein Angebot für 

Groß und Klein geboten. 

Für das leibliche Wohl 

s o r g t e n v i e l e 

Friedenauer Händler. 

Die Turnabteilung war in der unteren 

Halle der Stechlinsee-Schule mit 

einem breiten Angebot dabei und die 

Halle war wie gewohnt sehr voll – 

das Bild wurde natürlich vor Beginn 

aufgenommen. 

Zur Ergänzung unseres Angebotes 

hatten wir die Castellers de Berlin 

e i n g e l a d e n , d i e z u e r s t e i n e 

Darbietung ihrer Menschentürme auf 

d e m S c h u l h o f z e i g t e n u n d 

anschließend einen Workshop für 

Groß und Kle in in der Hal le 

organisierten. Viele Erwachsene und 

Kinder versuchten, auf die Schultern ihrer Partner zu klettern. Hilfreich für die 

ersten Übungen waren die Kletterstangen in der Halle. 

Wer im Übrigen daran Interesse gefunden hat, die Castellers sind unter 

www.castellers.berlin zu finden, da erhaltet ihr dann weitere Infos. 

Castellers de Berlin 



Friedenau im Frühling iii
do you remember

202320232023

                   InformaDonen zum Sommer 

In den Sommerferien vom 18.07.-31-08.2024 findet kein Übungsbetrieb statt, 

wir sehen und alle ab dem 02.09.2024 dann wieder zu den gewohnten Zeiten 

in der Halle. Ein Sommerferienprogramm gibt es nicht. 

Für alle Kinder des Jgs. 2018, die in die Schule kommen, ändert sich an den 

Trainingszeiten vorerst nichts. Ein Wechsel auf eine andere Zeit erfolgt 

frühestens ab Januar 2025! Darüber werdet ihr rechtzeitig vor der 

Kündigungsfrist 30.11. informiert. 

Weiterhin viel Spaß in den Turnstunden!! 

Noch erwähnen möchte ich, dass auf der Jahreshauptversammlung Christian 

Strey, langjähriges Mitglied der Turnabteilung – Tischtennisgruppe und 

Hauptkassenwart des Hauptvereins nach 30 Jahren Tätigkeit die 

Ehrenmitgliedschaft des Friedenauer TSC erhalten hat. Vielen lieben Dank 

für deinen unermüdlichen Einsatz! 

Beate Strey



Kinderschutz geht uns ALLE etwas an! 

Die ehrenamtliche Arbeit mit Kindern und Jugendlichen 
ist eine Investition in die Zukunft. Kinder und Jugendliche 

müssen besonders geschützt werden, um sich frei 
entfalten zu können und ihre Persönlichkeit zu entwickeln. 

Kinder und Jugendliche haben das Recht auf Schutz.

Gesundheit

Bildung

gewaltfreie 

Erziehung

Gleichheit
Spiel und 

Freizeit

elterliche 

Fürsorge

Schutz 

vor 

wirtscha!licher 

und sexueller 

Ausbeutung

KINDERSCHUTZ



DANKE Max & DANKE Pitty!!! 

Viele Jahre haben Max Gehann und Petra „Pitty“ Nickel die 

Handballabteilung des Friedenauer TSC in der SG OSF erfolgreich geleitet. 

Nach unendlich vielen Minuten, Stunden, Tagen für den Handballsport, 

haben beide entschieden, zukünftig mehr Zeit für das Privatleben haben zu 

wollen und deshalb nicht mehr für Vorstandsaufgaben zu kandidieren. 

An dieser Stelle möchten wir euch beiden nochmals ganz herzlich DANKE 

sagen für euer Engagement in den vergangenen Jahren!!! Eure Arbeit in 

wenigen Worten zusammenzufassen ist kaum möglich, dennoch ein 

Versuch: 

Max Gehann war 12 Jahre lang Abteilungsleiter Handball im Friedenauer 

TSC und in der SG-Leitung aktiv. Fast jede Woche war er, häufig auch mit 

seiner Familie, in unterschiedlichen Funktionen in den Sporthallen 

unterwegs, vertrat den Verein darüber hinaus u.a. bei Verbandstagen und 

arbeitete im Hintergrund an vielen kleinen und großen Aufgaben in der SG 

OSF. Er führt die Abteilung durch die schwierigen Pandemie-Jahre und so 

ist es auch sein Verdienst, dass die SG OSF zu den größten Handball-

Anbietern in Berlin gehört, danke Max! 

Petra „Pitty“ Nickel war zuletzt als weibliche Jugendwartin in der 

Abteilungsleitung des Friedenauer TSC aktiv, aber sie engagierte sich nicht 

nur im höchsten Maße für die Belange „ihrer Mädels“, sondern auch noch 

weit darüber hinaus u.a. als Organisatorin der Jugendfahrt nach 

Delmenhorst, als Trainerin und gute Seele vieler Mannschaften sowie bei 

Heimspieltagen an der Kasse. Zu guter Letzt führte Pitty „ihre“ 4.Frauen als 

Trainerin noch zur Bezirksliga-Meisterschaft, bravo! 

Im Rahmen der Abteilungsversammlung des Friedenauer TSC wurde 

beiden bereits gedankt und verabschiedet. Last but not least: ALLES 

ERDENKLICH GUTE FÜR DIE ZUKUNFT, liebe Pitty, lieber Max, IHR SEID 

WEITERHIN JEDERZEIT HERZLICHST IN DEN HALLEN WILLKOMMEN!



Am Freitag, den 15.03.24 hat der Friedenauer TSC eine neue 

Abteilungsleitung gewählt. 

Herzlichen Glückwünsch an die neu oder wiedergewählte Handball-

Abteilungsleitung und viel Kraft und Erfolg bei den anstehenden Aufgaben: 

Ferdinand „Ferdi“ Faerber (Abteilungsleiter) 

Ilka Wiesner (2. Abteilungsleiterin) 

Kristin „Krissi“ Stressenreuter (Kassenwartin) 

Josefine „Josi“ Gorka (Frauenwartin) 

Eine Kurzvorstellung: 

Ferdinand „Ferdi“ Faerber (Abteilungsleiter) wird zukünftig als 

Abteilungsleiter federführend die Geschicke der Handballerinnen und 

Handballer vertreten sowie in engem Austausch mit den anderen 

Abteilungsleitungen (vom HCS 77 und OSC) die SG OSF leiten. 

Der gebürtige Berliner ist seit 25 Jahren Mitglied im Friedenauer TSC, 

durchlief als Spieler von den Minis bis zur A-Jugend alle Altersklassen und 

war von seinem 17. Lebensjahr an über 10 Jahre als Kinder- und 

Jugendtrainer erfolgreich in der SG OSF aktiv.  

Nach einem studien- und berufsbedingten Auslandsaufendhalt, wird er 

zukünftig nicht mehr an der Seitenlinie stehen, sondern auf 

Funktionärsebene sich aktiv für die Belange der Friedenauer Handballer 

einsetzen einsetzen.  

Ilka Wiesner (2. Abteilungsleiterin) ist weiterhin aktiv in der Führungsriege 

tätig. Die „Ur-Friedenauerin“ und langjährige Vorzeige-Spielerin der 

1.Frauen wird sich auch zukünftig im Vorstand einbringen. „Mit ihrer ruhigen, 

aufgeschlossenen und zuverlässigen Art ist sie weit mehr als nur eine 

„2.Abteilungsleiterin“, so Ferdinand Faerber, der sich auf die zukünftige 

Zusammenarbeit freut und Ilka dankt, dass sie-  trotz ihrer zahlreichen 

beruflichen Führungstätigkeiten und Aufgaben als junge Mutter – weiterhin 

in der Abteilungsleitung tätig ist.

Die Handballer haben eine neue Abteilungsleitung 



Volleyball

Ich habe für die zwei Damenmannschaften 
einen Aufnahmestopp verhängt. In der Anfän-
gergruppe sind zurzeit 25 Mitspieler*innen auf 
der Liste, die Warteliste beträgt weitere 20 
Spielerinnen. Die Fortgeschrittenen sind der-
zeit 19 Mitspieler*innen. Die Hallenkapazitä-
ten sind überlastet. Ein weiterer Trainer und 
weitere Hallenzeiten wären von Vorteil.

Ralf Herbert

am 14.2.2024 fand unsere diesjährige Jahres-
hauptversammlung statt. Die bisherigen 
Ansprechpartner sind auch die neuen 
Ansprechpartner (Ralf Herbert, 1. Vorsitzen-
der, Nikolaus Netzer, 2. Vorsitzender, Detlef 
Lommerzheim, Kassenwart). Stefan Schruth 
ist weiterhin 1. Kassenprüfer, Olaf Jäger hat 
sich zum 2. Kassenprüfer wählen lassen.

Die Herrensaison läuft noch. Die 1.Herren sind 
Tabellenführer mit dem Ziel Aufstieg vor 
Augen. 

Die 1. Herren trainieren jetzt zusätzlich zum 
Mittwoch noch am Freitag. Elke Triller ist nach 
wie vor die Trainerin. Außerdem haben wir ab 

dem Jahr 2024 eine Beitragserhöhung 
beschlossen: alle erwachsenen Vollmitglieder, 
auch die Mitglieder der Freizeitmannschaften, 
zahlen dann 120 ¬ jährlich, Jugendliche und 
Studenten zahlen 66 ¬, die Pauschalbeträge für 
die Freizeitmannschaften entfallen.

Die Freizeitmannschaften Montag, Dienstag 
und Freitag sind wieder voll ausgelastet.

Liebe Volleyballer,

Kristin „Krissi“ Stressenreuter (Kassenwartin) wird zukünftig die Finanzen im 

Friedenauer TSC mitverantworten. Die ursprünglich beim TSV Marienfelde 

aktive Spielerin, fühlt sich bereits mehr als nur etwas „heimisch“ bei der SG 

OSF und wir sind daher sehr froh, dass wir dich als Kassenwartin für den 

Friedenauer TSC gewinnen konnten.  

Josefine „Josi“ Gorka (Frauenwartin) ist auch zukünftig die Frauenwartin 

und für die Belange aller Frauen-Mannschaften die erste Ansprechpartnerin. 

„Wir freuen uns sehr, dass Josi ihr Engagement fortsetzt“ so die 

neugewählte Abteilungsleitung. Ursprünglich von der SG NARVA Berlin 

kommend, hat sich „Josi“ in den letzten Jahren als ein wichtiger Baustein in 

der SG OSF etabliert. Ihr Engagement auch über den Friedenauer TSC 

bzw. die SG OSF hinaus ist einfach nur vorbildlich, davon profitieren nicht 

zuletzt auch der HVB, der VfL Potsdam und der DHB, bei dem sie sich auf 

höchster Ebene für die Belange des Nachwuchses einsetzt.Die 

Lehramtsstudentin wird nebenbei auch weiterhin die Social-Media Kanäle 

unserer SG betreuen, chapeau Josi! 



Was ist sonst noch berichtenswert? 

Es gab einige grandiose Leistungen, daher auch an dieser Stelle nochmals 

herzlichen Glückwunsch an: 

Die 2.Frauen (ja, richtig gelesen) stehen im Final-Four um den Berliner 

Pokal und sind Berliner-Vizemeisterinnen geworden! 

Die 4.Frauen haben sich die Meisterschaft in der Stadtliga gesichert und 

steigen zur neuen Saison in die Landesliga auf! 

Die 2.Männer sind ebenfalls Berliner-Vizemeister geworden! 

Unsere männliche U14 (mC-Jugend) & U12 (mD-Jugend) sind hinter den 

Nachwuchs-Sportschülern der Füchse Berlin Vizemeister geworden und 

durften bei der Ostdeutschen Meisterschaft gegen Spitzenteams aus Kiel, 

Magdeburg, Dresden, etc. antreten. 

Unsere weibliche E-Jugend sicherte sich Platz 3 in der Berliner 

Meisterschaft! 

Die zahlreichen anderen Mannschaften wachsen und gedeihen, sodass wir 

seit einigen Monaten Wartelisten in einigen Altersklassen einführen 

mussten. Zum Jahrgangswechsel und Saisonende (Mitte Mai) werden 

einige Plätze frei, sodass Interessierte sich gerne zeitnah bei den jeweiligen 

Trainer:innen melden sollten (www.sg-osf.de). 

Beim Kiezfest „Friedenau im Frühling“ hat sich die Abteilung darüber hinaus 

mit einem kleinen Handballparcours und der äußerst beliebten 

Geschwindigkeitsmessanlage präsentiert. Grandios, wie schnell die 

Kleinsten bereits auf das Tor warfen und danke an dieser Stelle nochmals 

an Janina & Mike für die Orga! 

Nach dem Jahrgangswechsel stehen nun einige Vorbereitungsturniere, 

Jugendfahrten nach Lübeck & Mölln, Beachhandballtrainingseinheiten 

draußen im Sand sowie weitere Events an. Wir freuen uns auf euren 

Support, egal ob als Fan auf der Tribüne, Elternteil in jeglicher Art und 

Weise der Unterstützung, Sponsoren oder aktive & passive Spieler:in. 

Meldet euch gerne, sofern es etwas Berichtenswertes gibt. 

Bis bald in der Halle, Ferdinand „Ferdi“ Faerber (für die Handball 



01.JUNI 12-19 UHR 

Nachbarschaftsfest 

Schöneberg am 

Rathaus 

Schöneberg

1

07./08.SEPTEMBER 

Asternturnier der 

Handballabteilung 

im Horst Korber 

Zentrum

3

07. JULI 12-18 UHR 

Jubiläumsfest    

„150 Jahre 

Friedenau“ auf dem 

Breslauer Platz 

2

Terminübersicht
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